

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matheu, libreria.—Provincias: casa de los comisionados, librerias y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion:—Extranjero: Paris C. A. Saavedra, rue Taitou, 55. Libreria española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil-Straitd.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Camoens.

Madrid 17 de Enero de 1877.

POLITICA INTERIOR.

Cinco sueltos nada menos, dedica anoche *La Correspondencia* á desmentir las noticias de crisis con relacion al ministro de Hacienda. Luego son ciertas esas noticias! Ya no es posible dudarle un momento. Si no fuese bastante prueba la tenacidad del diario noticiero para deshacer lo que veinticuatro horas antes era, en su concepto, una invencion de las oposiciones, lo seria la forma especial en que esas negativas están redactadas.

Para convencerse de este aserto basta leer entre otros el siguiente párrafo del colega: «Los inventores y propaladores de esta falsa noticia, pintaban hoy los detalles con tales caracteres QUE HACIAN CREER QUE ERAN Ciertas; y sin embargo, estamos autorizados para dar una negativa absoluta á tal invencion». Ya lo ven nuestros lectores, todos los argumentos de fuerza que el diario callejero tiene que oponer á esos detalles que presentan la crisis como cierta, es su permanente y ya famosa autorizacion para desmentir todo cuando asi conviene al gobierno que sirve. Y como su ministerialismo es tan permanente como su autorizacion, esta alcanza los grados de respetabilidad que en justicia merece.

Hay que tener en cuenta en estos momentos un detalle singularísimo. La salida del gabinete del Sr. Salaverria fué rotundamente negada por la prensa ministerial cuando la de oposicion la daba como cierta; sin embargo, el Sr. Salaverria no volvió al ministerio; igualmente fué negada en redondo la dimision del Sr. Ayala, y ahora confiesan los mismos ministeriales que la tenia presentada hace dos meses. ¿Qué tal? Por estos antecedentes bien puede tenerse por cierto, en materia de crisis —y aun en otras materias— todo aquello que niega la prensa oficiosa.

No hace muchos dias deciamos desde este mismo sitio: ¿Qué conciliacion es esa que se rompe por dentro, se desportilla por fuera y por todas partes parece la capa José? Preguntas que nos valió la censura amarga, aunque *chistosa*, de un órgano del ministerio, escrito en verso y prosa, cuando los hechos vienen á demostrar un dia y otro dia que en esa frase se puede condensar toda la politica y toda la vida del gobierno.

La conciliacion gubernamental se rompe y se desportilla á cada momento. Este es ya un hecho constante y tanto vale desmentirlo como negar la luz del sol cuando este alumbrá la tierra. Sobre todo, á una quimera, á una invencion de las oposiciones no se le dedican tan preferentes cuidados sino hemos de tomar á los diarios ministeriales por *Quijotes* de este siglo, que que salen á combatir lanza en ristre vanos fantasmas de la imaginacion.

Apenas resuelta la crisis originada por la dimision del Sr. Ayala, cuando todo parecia sonreír al siempre afortunado Sr. Cánovas, como le llama *Memento*, surgen nuevas complicaciones, viene una nueva crisis, y ya tenemos otra vez en campaña al presidente del Consejo luchando á brazo partido con las dificultades propias de tan penosas situaciones.

Si hemos de creer á un apreciable colega, el disgusto del moderado señor Barzanallana nace de ciertos planes un tanto revolucionarios que se atribuyen al nuevo ministro Sr. Silvela. Otros atribuyen este accidente tan solo á la significacion del mencionado

ministro porque los benévolos querian que hubiese entrado uno de sus hombres, y hay tambien quien asegura que todo ha nacido del nombramiento de gobernador del Banco de España, espedito recientemente á favor del señor Salaverria, porque, á lo que parece, el ministro de Hacienda está en completa disidencia con su antecesor, y fete fundadamente los rozamientos que más tarde han de venir.

Por último, hay quien asegura que la verdadera causa de la crisis está en haber averiguado el Sr. Barzanallana que el Sr. Salaverria pretende volver otra vez al ministerio de Hacienda á desarrollar por completo sus famosos planes, y cuya pretension encuentra eco en ciertas regiones.

Sea de ello lo que quiera, lo indudable, lo cierto es que hay crisis, y crisis confirmada, como decimos al comenzar, por los cinco sueltos que *La Correspondencia* dedica á negarla. ¿Qué resultará de esta crisis? ¿Se resolverá inmediatamente? ¿Quedará aplazada por tiempo indefinido? ¿Ganarán la batalla los moderados? A estos sencillos términos queda, pues, reducida la cuestion. La habilidad del señor Cánovas ha sido puesta á prueba una vez más.—No hemos de concluir este breve artículo sin antes formular una pregunta que quisiéramos ver contestada por la prensa ministerial:

¿Qué gana el país que sufre y que paga con estas luchas bizantinas más propias del bajo imperio que de un pueblo civilizado de la cultura Europa?

EL ORDEN MATERIAL.

Las sociedades que viven en aparente reposo bajo el orden material, se parecen á aquellas personas que disimulan con un exterior dulce y apacible luchas y perturbaciones interiores, siendo su fisonomía contraria, violenta, que á la postre se rinde y cae para reflejar clara y elocuentemente el estado y las circunstancias del ánimo.

Cuando hablamos del individuo, decimos que esa su afectacion es hipocresía; cuando hablamos de los pueblos, decimos que es de calidad inferior, ó que terrible despotismo sofoca la luz de su conciencia y la energía de su voluntad.

Y así es, con efecto.

El orden material, refiriéndonos á los pueblos, ó no es nada, ó significa uno de esos dos estados: inferioridad y esclavitud violenta. El orden material puede contener impulsos, prescribir manifestaciones, matar ideas y doctrinas, pero no puede hacer que el pensamiento sucumba en su laboratorio invisible, la conciencia en su causa misteriosa, el genio en su raíz semidivina. El pensamiento, la conciencia y el genio, ganando en vigor é intensidad lo que pierda en manifestacion, acaban por encontrar bálvula de espresion que aumentan su esplendor y su fuerza.

¿Qué es, pues, el orden material si el moral no existe, si en la conciencia de las sociedades la perturbacion, es tan recia como empuñada?

El orden material solo, el orden de las bayonetas y los cañones, el orden del mas fuerte, es una hipocresía politica que no puede satisfacer mas que á los sostenedores, ni producir otros resultados que la calma primero, el desasosiego despues la explosión por último. Engañosa apariencia de reposo y conformidad, mentida prueba de bienestar social, ese orden es casi siempre el prólogo de grandes acontecimientos y la justificacion de grandes catástrofes.

No adelanta nada, por consiguiente, ó preparan su suicidio, los gobiernos que, atentos al orden material de los pueblos que dirigen, olvidan ó no logran conseguir, el indispensable, el esencialísimo orden moral de los pueblos civilizados. Ni la fuerza es siempre la verdad, ni la violenta quietud es la quietud que nace de la funcion ordenada y regular de todos los organismos sociales y del ejercicio individual y colectivo de todos los derechos.

Podrá ser ese orden pavoroso y terrible la promesa de un medro mas ó menos dilatado, podrá ser la garantia de una dominacion durante mas ó menos dias, podrá ser la seguridad de una política por un tiempo mas ó menos breve, empero no es, ciertamente, el orden natural que ha menester para su vida la industria, el comercio, la agricultura y las ciencias, los cuales necesitan, no la paz disimulada en un combate librado contra ellos y á su pesar, sino el orden que produce el cumplimiento de las leyes, la existencia regular de los partidos, y la práctica en los hombres del gobierno de una administración justa, sabia y reparadora.

Y tan lejos está de ser ese orden el que los pueblos buscan y necesitan, que la historia nos dice por via de ejemplo y enseñanza, que siempre el orden del mas fuerte fué causa de choques violentos y sacudidas, extraordinarias, arruinándose los estados bajo política tan funesta y peligrosa, desmayando el individuo ante los obstáculos que se oponen á la libre existencia ó remitiendo la razon de su derecho á la lucha contra el poder, que concluye por perderse por perder al país cuyos destinos rigiera.

Y cuando el orden moral huye de los pueblos, cuando las bayonetas se enseñorean sobre todo y sobre todos; cuando la razon del débil es atropellada por la injusticia del fuerte; cuando partidos, ideas y nombres se ven arrojados de la legalidad por el torpe exclusivismo de la violencia; cuando esto sucede, las sociedades caminan derechamente á su ruina, y es causante de estado tan supremo á su propio y vergonzoso suicidio.

Queremos, pues, para nuestra pobre y desventurada España, no el orden que imponen los batallones, sino el orden que produce la vida normal de todas las ideas, todas las energías y todos los intereses; queremos para nuestro país el equilibrio que nace de la práctica escrupulosa del derecho, queremos la fuerza de la razon no la razon de la fuerza.

Y mientras esto no se realice, condolámonos con toda nuestra alma de las desgracias é infortunios de la patria.

Se nos figura que no debe congratularse *El Pabellon Nacional* con el gran acontecimiento futuro, como él le llama, de que varios carlistas se van á declarar doctrinarios y engrosar así las filas del moderantismo histórico. Ya digimos anteaer en el final de nuestro artículo de fondo, que esos carlistas pudieran ser cuatro sacristanes, alguno que otro de valor dudoso, y de mas dudosa moralidad. En efecto mejor informados podemos asegurar que esos carlistas á quienes *El Pabellon Nacional* alude no son considerados hoy como tales en el partido carlista: son en su mayor parte unos cuantos especuladores políticos, que fueran á aquel campo; abandonando sus banderas y sus creencias; si alguna tenían, en busca del medro personal, en la confianza del triunfo de aquella causa, á la cual llevaron sus ambiciones, introduciendo la discordia, que más tarde dió por resultado la paz de la que todos debemos felicitarnos. Bajo este punto de vista

tiene ese grupo de ex-carlistas una verdadera importancia.

Pero es preciso que sepa *El Pabellon Nacional* que detras de ellos no está el partido carlista, que consecuente con sus ideas políticas, si quiera sean por nosotros reprobadas, rechaza toda idea que crea perjudicial á sus intereses, y contento se verá con los hombres á quienes el partido en masa señala como reprobos, se segreguen para siempre de él. ¿Qué tales serán estos ex-carlistas cuando al mismo tiempo que trataban con el Sr. Cánovas para que se les reconociesen los empleos, estaban en tratos con algunos personajes del moderantismo, pero exigiendo á estos compromisos escritos de reconocerles sus empleos en el caso de que con su auxilio viniesen al poder? Nos consta que el presidente del Consejo de ministros rechazó con dignidad, y hasta con desden, las exigencias de los negociadores, y desahuciados, se decidieron á unirse á los históricos.

Los carlistas, los verdaderos carlistas, se los regalarán de buen grado á *El Pabellon* y cualquiera partido político que se estime en algo los rechazaría.

Si como creemos nuestras noticias son ciertas, y motivos tenemos para creerlo el grupo que va á reformar el moderantismo, se compone de jefes de todos grados del que fué ejército del centro, de algunos cabreristas desahucados, y de algunos tambien del ejército del Norte, mirados allí con desconfianza.

Creanos *El Pabellon Nacional*: el partido moderado histórico, pierde mas que gana con admitir en su seno á esta clase de hombres.

Nos prometemos publicar sus nombres cuando tenga lugar el acontecimiento.

Mañana jueves se verificará la vista de la denuncia de *El Constitucional*, del Sr. Carlos Massa Sanguinetti defendida por este periódico.

Deseamos la absolucion del apreciable colega.

De un periódico de anoche: «Durante todo el dia de hoy se ha venido hablando con gran insistencia de la dimision de un alto funcionario que goza de una gran gerarquía en la milicia.

La causa parece ser de alguna importancia. No podemos decir mas.»

Basta con lo dicho. Y si no que lo diga el fiscal.

Se habla mucho del nuevo sistema de evitar crisis, descubierto por el señor Cánovas del Castillo. El específico consiste en hacer viajar al ministro disidente. Por eso irán hoy á Alcalá los ministros de Hacienda y Fomento á visitar el archivo y otros edificios del Estado, segun dice un diario oficioso.

Ni por esas.

En el buzón de *La Correspondencia* echaron anoche (quién sabe si algun amigo del Sr. Cánovas) las siguientes peregrinas líneas:

«Tres periódicos de oposicion han publicado hoy extensos artículos relativos al ferrocarril de Córdoba á Málaga. *El Popular*, uno de los colegas á que aludimos, llama la atencion, del señor presidente del Consejo para que ponga inmediatamente correctivo á los abusos que por aquella empresa vienen cometidos, no pagando á los obligacionistas de dicha linea los correspondientes intereses.

Si la queja á que hacemos referencia, es motivada, no creemos oportuno que *El Popular* se dirija al Sr. Cánovas, que nada tiene que ver en esta cuestion y sobre la cual no pueden ignorar sus patrocinados que, en caso de ser justa dicha queja, deben dirigirse á los tribunales de justicia, á los cuales únicamente compete entender en semejante asunto.»

«Que se dirijan los infelices obligacionistas á los tribunales! Esto es una especie de burla para ellos; entre otras cosas, por la de que ya se han dirigido por tres veces y están sin su dinero; y los Sres. Loring con ello, apesar de los fallos favorables. Además, no es ya

cuestion de tribunales: los Sres. Loring y compañía cuentan con influencias, hoy de las más poderosas, para que la justicia tarde en cumplirse, y de esto se han quejado con nosotros el ministerial *Diario Español*, *La Patria*, *El Diario de Barcelona*, *La Iberia*, *La Nueva Prensa*, *La Gaceta de Barcelona*, *El Constitucional*, *El Pabellon Nacional*, etc., etc.

Dice anoche *El Constitucional*: «Entre los concurrentes al baile dado anoche en palacio, se veía á los amigos de *El Imparcial*, segun se nos dice.

Esto no lo dice hoy nuestro colega, ni aun en la detallada revista que hace de la fiesta régia.»

«Al buen callar llaman Sancho.»

«Y otras varias cosas.»

«¿Qué tal será lo que ha pasado en Ceuta, de cuyo punto tanto han hablado los periódicos con motivo del viaje al mismo del director de Establecimientos penales, cuando un periódico ministerial, *El Diario Español*, se atreve á preguntar lo siguiente? «¿Pudiera decirnos el señor director general de sanidad militar cuál ha sido el resultado del expediente instruido por la comision que pasó á la plaza de Ceuta á girar una visita de inspeccion, científico-económico-administrativa, á aquel hospital militar?»

Parece que el asunto es gordo. Veremos si el director general aludido contesta.

Dice *El Popular*: «Se calculan en sesenta mil duros el gasto que ocasionó el espléndido buffet con que S. M. y A. obsequiaron al numeroso público que llenaba los salones del regío alcazar.»

No deben de andar muy bien ciertos asuntos en Torreveja, cuando nuestro corresponsal de aquella villa, persona independiente y que nos merece entero crédito por su veracidad, nos comunica ciertas cosas que deben llamar la atencion del centro correspondiente de Madrid, porque si bien dicho corresponsal alaba lo que allí fué digno de alabanza, vitupera lo que merece reprobacion, y uno y otro debe tenerse en cuenta por quien corresponda.

Allá van dos casos: «Por qué no contesta algun colega ministerial lo que sepa ó averigüe sobre la incapacidad para serlo del aspirante 2.º de la administracion de las salinas de Torreveja, D. José Morante, á que hicimos referencia en nuestro número del 22 del pasado, puesto que alguna medida ha debido adoptarse por la Direccion del ramo y la administracion citada, á las cuales debe haber llegado nuestro eco?»

Tambien parece que allí se dan cosas, como aquí, de gentes que gastan y triunfan escandalosamente siendo empleados públicos, porque con los particulares nada tienen que ver la prensa. Parece ser que un pequeño funcionario de las salinas vive más que aristocráticamente en aquella villa, dándose buenos atracones de tresillo, monte, bis-bis y otras frioleras.

¿Soportará todos estos gastos enormes con su pequeño sueldo? ¿De dónde saldrán? La direccion del ramo debe averiguarlo por medio de sus agentes.

Por hoy no decimos mas.

Con muchísima oportunidad ha venido ahora la comunicacion que la junta directiva del partido moderado histórico ha pasado al Circulo popular, contestando á la Memoria que dicho centro político dirigió la suprema del partido.

En su virtud, se aprueban en un todo los trabajos de enganche prestados por dicho circulo para atraer su mando que *La Época* pretendió restarles en medio de ese continuo oleaje de moderados puros y moderados benévolos que se apartan y se separan de la situacion.

«Para los que no la hayan perdido, inicia *La Fe* nada menos que tres suscripciones: la primera para una ofrenda á su Santidad, que se hará en dinero; la segunda, para la reconstruccion del santuario de Covadonga, y la tercera, para comprar un libro que figure en la

exposicion del Vaticano con los nombres de las dos primeras.

Puesto que el colega dispone de tantos huecos para el público donante, bien podía abrir una cuarta suscripción con el fin de levantar embargos, á los que por no pagar sus contribuciones miran venderse en pública subasta el fruto de sus desvelos y sus trabajos.

El telegrama publicado hace días por el *Journal des Débats*, en el que anunciaba que Inglaterra y Alemania enviarían buques de guerra á las aguas de Filipinas, para reparar de comun acuerdo los obstáculos que España pone al comercio de aquellas naciones con los jolonos, fué desmentido inmediatamente por la prensa ministerial, sin mas antecedentes á lo que parece, que su muy lata adhesión á la política del ministerio, su fe ciega á todo lo que de este emana, y su repulsi6n á todo lo que contra el mismo se dirija.

Peró no siempre corren iguales vientos, y hé aqui por qué los que empujan á la corbeta alemana *Vineta* hacia Manila, han cambiado los tonos de la escala acromática con que preludian los 6rganos ministeriales ese continuo *hosana!* al Sr. Cánovas del Castillo y á su política franca, conciliadora y liberal.

Conste que no somos los oposicionistas, sino los diarios de la situacion, los que han tomado la iniciativa en un hecho que mas tarde podia cambiar de aspecto.

La Epoca, confidente de los secretos del jefe del ministerio, entra en consideraciones, acerca de las cuales disienten diametralmente con el colega, y sobre las que nosotros tambien diriamos algo si la situacion que atraviesa la prensa no nos pusiera delante el peligro.

Lo único que decimos es que *El Irurac-bat* de Bilbao ha llamado la atencion del gobierno acerca de los sintomas *poco tranquilizadores* que se notan en Alemania respecto al archipelago filipino, y que *La Epoca* y *El Diario Español*, recogiendo las apreciaciones del diario bilbaíno y comentándolas, se separan en sus juicios.

La Epoca manifiesta que no deben depreciarse en absoluto aunque bien pudiera suponerse que una exploracion científica, y no otra cosa sea lo que motive la marcha al puerto de Manila de la corbeta alemana *Vineta*.

Por otra parte, añade el colega... si Alemania tuviese estos proyectos y la isla de Joló fuese objeto de sus planes, no encontraríamos inconveniente en que nos librase de la ocupacion costosa y poco útil de la arruinada capital, etc.

No comprendemos que para librarnos de una ocupacion más ó menos costosa sea necesario el medio mas adecuado la ocupacion por otra potencia que pueda dominar con una economia relativa.

Jamás en pueblo alguno se ha mostrado ese indiferentismo por las posesiones ó colonias que han tenido bajo su gobierno, pero en tiempo del partido liberal-conservador habiamos de ver cosas sorprendentes.

El Diario Español, transcribiendo algunos sueltos de su correligionario, se espresa así:

«Tras Joló—dice el colega—vendrían las aspiraciones á las Filipinas; por esto el gobierno necesita mostrar gran perspicacia, y tener fija la vista en el porvenir.»

En vista de todo, y no queriendo oponer obstáculos al gobierno para la resolucion de los asuntos internacionales, esperamos que el periódico que ha tomado la iniciativa hable con mas franqueza, y diga desembozadamente cuanto sobre el particular sepa.

Se han encontrado en algunas provincias varios fósiles que, segun los mas afamados arqueólogos, fueron maestros de escuela.

Los pocos que quedan en estado natural, como no cobran, parece que han aprendido á vivir sin comer.

¿Cómo ha de ser! que diria *La Española*.

El Centro telegráfico español nos remite los siguientes telegramas:

Berlin 16.—Los periódicos alemanes dicen que es imposible combatir el peligro social que se revela en las últimas elecciones, si la clase media liberal no muestra mas energía que los socialistas.

Son citados los progresistas para las elecciones del 23 de Enero, concluyendo tales escitaciones con la siguiente frase: «Si nosotros no nos salvamos, nadie nos salvará.»

Londres 15.—El *Morning Chronicle*, al ocuparse de las elecciones del Keistach, cuyo resultado definitivo será conocido el 17, dice que el primer proyecto de ley que se presentará en las Cámaras alemanas, establecerá de hecho que cada iglesia deberá sufragar sus propios gastos con los recursos de sus fieles, sin esperar la mas pequeña subvencion del Estado ni de los pueblos.

NOTICIAS GENERALES.

El puente de la Chance, que está en el

camino de Sangenjo á Caldas, (Pontevedra), ha sido arrasada por las avenidas quedando la via interceptada.

A la parte S. O. de la isla de Menorca, ha empezado á verse el famoso cometa de que tanto se ha hablado estos dias.

Es raro al par que lamentable este suceso ocurrido en Cádiz.

El Sr. D. José Cortés, actor del teatro Principal, falleció repentinamente la otra noche una hora antes de la funcion, y el bajo Sr. Dali, que forma parte de la compañía del teatro de Romea, se arrojó desde un tercer piso, fracturándose una pierna é infliriéndose otras contusiones que por ahora no ofrecen peligro.

Parece que la diputacion provincial de Valladolid va á suprimir la escuela normal de maestros de aquella capital, agregándola al instituto de segunda ensenanza.

El Reichsanzeiger, periódico de Berlin que se supone afecto al príncipe de Bismark, anuncia que el buque alemán *Minna*, capturado en las aguas de Joló, ha sido ya devuelto al c6nsul de Alemania en Manila, por estar autorizado por los tratados vigentes para comerciar con los jolonos, como todos los buques de su nacion, sin restricciones de ninguna especie.

El referido periódico asegura y así lo tenemos por cierto, que las relaciones entre España y Alemania no pueden ser mas amistosas.

El gobernador de esta provincia señor El-duayen ha trasladado hoy al visitador eclesiástico y presidente del ayuntamiento la real 6rden relativa á la claurura de cementerios, previniendo á este último se proceda inmediatamente á la eleccion de sitio y levantamiento de planos, para construir las nuevas necrópolis, que imperiosamente reclama el acrecentamiento de la poblacion.

Ayer llovió en Granada, Pontevedra, Lugo, Búrgos, Vitoria, Coruña y Segovia.

Las lluvias y las inundaciones de los últimos dias, tan desastrosas para los agricul-tores han limpiado de langosta la mayor parte de los campos infestados de esta praga.

No hay mal que por bien no venga.

Los tenedores de carpetas del empréstito nacional de 175 millones de pesetas, procedentes de las provincias de Avila, Almería, Alicante, Barcelona, Badajoz, Cáceres y Canarias que habiendo sido llamados oportunamente no se han presentado á canjearlas por los títulos definitivos, pueden hacerlo el dia 17, desde las once de la mañana á la una de la tarde.

De 6rden de la direccion general del Tesoro, el dia 18 del corriente, diez de la mañana á dos de la tarde, satisfará esta tesorería central las facturas de cupones de bonos del Tesoro de la primera emision, vencimiento de 30 de junio de 1876, señaladas con los números del 995 al 1004 de presentacion y 195 á 204 de sorteo para el pago, importantes 27555 pesetas

De 6rden de la direccion general del Tesoro, el dia 18 del corriente, diez de la mañana á dos de la tarde, satisfará esta tesorería central la facturas de cupones de bonos del Tesoro de la segunda emision, vencimiento de 30 de junio de 1876, señaladas con los números del 89 al 93 de presentacion, y 189 á 193 de sorteo para el pago, importantes 3915 pesetas.

Pagos para mañana.—Caja de Dep6sitos.—Intereses de resguardos no depositados, segundo semestre de 1876, bola núm. 31 de sorteo, facturas números 511 al 520 de señalamiento; bola 32, números 551 al 560; bola 33, números 81 al 90; bola 34, 611 al 620; bola 35, números 181 al 190.

La viruela ha invadido los ganados, que desde Aragon se trasladan todos los inviernos al término de Borriol en busca de pastos.

La cuestion de los cementerios del Sur, se ha resuelto declarándolos cerrados en principio; pero en tanto que el ayuntamiento no tenga necrópolis habilitadas, los sacramentales que mueran seguirán recibiendo enterramiento, pero con prohibicion de admitir nuevos sacramentales.

Una comision de vecinos de aquel barrio gestiona para que la prohibicion sea absoluta.

En el ministerio de Marina se ha recibido otro despacho del comandante general interno del apostadero de la Habana, acerca del vapor *Moctezuma*, concebido en las siguientes términos.

«Encontrado por el *Jorge Juan* el barco

pirata *Moctezuma* en la punta de Bragman, costa de Mequitos.

Los piratas, al divisar el humo del crucero de guerra incendiaron el *Moctezuma* huyendo hácia el interior con la tripulacion española que llevaba á bordo.

Al llegar el *Jorge Juan*, el barco pirata era un volcan; nuestro crucero pudo romper la válvula de inyeccion, dejándolo á pique en tres brazas de agua. En la playa fué recogida la tripulacion española. Se volverá al lugar del siniestro.—*Suances.*»

El temporal sigue haciendo de las suyas, segun escriben el viernes de Pontevedra. El puente de la Chanca, en el camino de Sangenjo á Caldas, ha sido arrasado por las avenidas, quedando interceptada la comunicacion.

El cambio del oro estaba en la Habana el dia 30 del mes último á 120 premio.

Terminada la lectura de poesías se reunieron anoche en el Casino de la Prensa varios poetas para formar una seccion de literatura, habiendo sido nombrados los señores Zorrilla y Campoamor, presidentes honorario y efectivo, respectivamente, de dicha seccion; vocales, los señores Retes, Marco, Palacio, Ochoa y Campo y Navas; bibliotecario, el Sr. Compigni, y secretarios los señores Saco y Bustillo.

El gener. I Echevarría, marqués de Fuentetel, tomó ayer posesion de la Direccion general de Ingenieros.

El alcalde del pueblo de Urda (Toledo), que fué secuestrado, ha sido puesto en libertad por los secuestradores.

Los principales personajes del moderantismo histórico acudirán desde el sábado próximo á las reuniones semanales que se verifican en casa del conde de Chestre. Así se ha acordado.

Anteayer se abrió una seccion de la Escuela de Artes y Oficios, en el local cedido al efecto por el ayuntamiento de esta corte en la tercera casa Consistorial. Esta seccion es la que se hallaba en la calle Ancha de San Bernardo, núm. 30, de donde se ha trasladado mientras que en este punto se habilita el nuevo local que se está construyendo de planta.

Las excavaciones de Pompoya, que durante algun tiempo se han visto eclipsadas por las de Mycenae, han hecho descubrir, sin embargo, en estos últimos tiempos diversidad de objetos que no carecen de interés.

Entre las curiosidades que han aparecido merece mencionarse una taberna que aun no está enteramente despojada de escombros. Tan solo se ha desembarazado una pequeña parte de la habitacion, con la mesa en que se sentaban los bebedores, y otra pieza á manera de trastienda. Aun pueden verse varias vasijas de arcilla.

Las pinturas murales representan escenas báquicas; en ellas se ven gentes del pueblo, bebiendo y jugando, sentadas en bancos de madera, de pie y en diversas actitudes; algunas leyendas colocadas al lado de estas pinturas explican su significado.

La eleccion de Nuncio apostólico en España parece que ha sido resuelta al fin por el Vaticano.

Monseñor Uladimiro Ciaschi, prelado doméstico y secretario de la Congregacion de los Estudios, fué propuesto al Papa por la princesa Odescalchi y por una eminencia que le protege, pero que no queriendo recomendarlo directamente, se valió para ello de otro personaje. Por el momento no le rechazó el Papa, dada su gran deferencia hácia la princesa; pero el embajador español puso reparos á la eleccion de Ciaschi, manifestando que el gobierno deseaba comunicacion con un prelado romano, ó al menos italiano, no agradándole los extranjeros, pero aptos para la representacion diplomática de la Santa Sede.

Insistió el Papa, aduciendo el precedente del cardenal Ledochowski, que fué Nuncio en Bruselas, y declarando que la Santa Sede era árbitra de elegir sus ministros, sin distincion, entre las naciones católicas, como lo probaban multitud de ejemplos.

Peró corroboraba la acogida desfavorable del embajador español; la únime oposicion de cardenales y prelados, entre los cuales no gozaba de simpatías el candidato propuesto, y que expusieron al Papa la dificultad de mandar á España un prelado que, atendidas sus condiciones físicas, no podría celebrar públicamente funciones de iglesia por no serle dado arrodillarse y tener que sostenerse siempre apoyado en un baston, esto prescindiendo de otros inconvenientes. Ante tal actitud cedió el Papa, contribuyendo á este resultado la muerte del cardenal Patrizzi, protector del candidato.

Desechada esta candidatura, el Vaticano propuso á monseñor Cattani, que no fué mejor aceptado por el gobierno español, y

cansado el Papa de tales resistencias, exclamó: «O Cattani ó ninguno.»

No queriendo el gobierno prolongar mas la vacante de la Nunciatura, ha aceptado al fin á monseñor Cattani, que pronto saldrá para España.

Estos detalles los tomamos de la *Gaceta d'Italia*, sin que respondamos de su autenticidad.

En la última sesion celebrada por la Junta provincial de beneficencia de Madrid, se han concedido 27 dotes de 1.650 rs. cada uno, á otras tantas huérfanas pobres, de los fondos de la memoria fundada por D. Manuel Cornejo Rivadeneira, cuyo importe total se ha depositado en el Banco de España, hasta tanto que las agraciadas justifiquen haber tomado estado de matrimonio ó religion.

De la fundacion de la señora marquesa de Casoliche, ha repartido en estos últimos dias la misma Junta que preside el señor gobernador de esta provincia, 18.000 reales en limosnas á pobres, y en socorros al Hospital general y al de San Juan de Dios.

El dia 1.º de Febrero próximo reaparecerá el periódico *El Globo*.

El *Cronista* de Nueva-York da cuenta de haber salido de aquel puerto el 3 de este mes para España en el vapor *Rusia* el brigadier Sanchez Mira, y añade:

De los magníficos cuadros que trajo aquí pertenecientes á la rica coleccion del marqués de Salamanca, apenas pudo vender 20, y éstos no de los mejores; de suerte que con casi todos ellos se vuelve á nuestra patria.

Lo que mas nos debería asombrar, si no conociéramos el gusto y las prácticas ordinarias de la gente rica del país en estas cosas, es que el gran lienzo de Los *PURTANOS lo haya dejado reembarrar para Europa la nacion americana*, despues de haber figurado dicha joya como la mejor de todas las de su género que se han exhibido en la famosa celebracion del Centenario. Buen viaje, y abran los ojos por allá los que tantas visiones ven siempre que miran á Occidente.

De una estadística que inserta el periódico de Berlin *Die Tribune*, tomamos los siguientes datos relativos al ejército alemán y á su composicion:

«El efectivo completo asciende á 148 regimientos de infantería de la guardia y de línea, y 156 de la landwehr, 26 batallones de cazadores, 93 regimientos de caballería de la guardia y de línea y 34 de la landwehr, 34 regimientos de artillería de campaña, y 17 de plaza y 18 batallones de ingenieros.»

En el trascurso de los últimos setenta años, los ejércitos de Prusia han tomado parte en 191 batallas, y bajo el reinado de su actual Emperador y en sus campañas de Dinamarca, Austria y Francia han ganado al enemigo 154 banderas y 2.516 cañones.

En cambio, desde 1808, época de su organizacion, hasta la paz de 1871, sólo han perdido los prusianos tres banderas y seis cañones.»

Han sido declarados en situacion de reemplazo los tenientes coroneles don Antonio Sanchez y don Demetrio de la Riva y Gomez, y los comandantes don Angel Garcia Sanchez y don Fermin Quiroga Alvarez.

Se ha concedido licencia para esta corte al brigadier señor Arin.

El general Moriones llegará mañana á Barcelona, y el viernes se embarcará con rumbo á Filipinas.

La cátedra económica-política de la Universidad de Madrid, que por renuncia del Sr. Madrazo ha quedado vacante, la ocupará otro catedrático de la misma Universidad, á quien por traslacion corresponde.

La antigua sociedad de seguros contra incendios ha suspendido la inscripcion de los teatros de la Comedia y Apolo por no reunir las condiciones reglamentarias.

El nuevo ministro de Estado probablemente recibirá hoy al cuerpo diplomático extranjero.

Todavía no ha tomado posesion el señor Salaverría del cargo de gobernador del Banco de España.

Hay diez patriarcas pertenecientes á la Iglesia católica, siendo tres del rito oriental, los de Antioquia (de los griegos Melchitas, Maronitas y Tirois), Babilonia y Cilicia; y del rito latino, los de Constantinopla, Alejandría, Antioquia, Jerusalem, Venecia, Indias Orientales y Lisboa.

Escriben de Riela que, como el pueblo está demasiado recargado en las contribucio-

nes, y no hubiera un céntimo para sostener el hospital, salió una comision del ayuntamiento y del clero por las calles pidiendo limosna, y precedida de una música que se prestó gratuitamente á ello, recogiendo la suma de 410 rs., dos sábanas y dos libras de chocolate. Este es el estado de los pueblos, incomprensible en Madrid y en algunas otras capitales.

Dícese que la diputacion provincial de Valladolid proyecta suprimir la escuela normal de maestros de la provincia.

Vemos asomar la oreja de otro proyecto, el de construccion de una gran plaza de toros.

El domingo 23 del corriente, á las ocho y media de la noche, se reunirá la asociacion de Escritores y Artistas en el local del Conservatorio para la lectura de la Memoria anual, aprobacion de cuentas y eleccion de cargos. Ya han empezado á repartirse á domicilio los avisos personales.

En el puerto de Málaga ha fondeado el bergantín americano *Herman*, el cual ha salido para un lazareto de observacion, por proceder de puntos sospechosos.

Dice *La Lucha*, periódico de Gerona: «Parece que el gobierno de la república del Uruguay, se propone crear un consulado en esta ciudad.»

El servicio telegráfico de la Coruña sufre bastante retraso esta madrugada, por el mal estado de la linea.

En un periódico facultativo, se dice se ha inventado un microscopio de potencia tan extraordinaria, que los gl6bulos de la sangre se ven de ocho centímetros de diámetro.

Está llamado á proporcionar grandes conquistas en el terreno de la ciencia.

En la noche del jueves los vecinos de Poleda notaron un fenómeno bastante singular: Hallándose el cielo completamente despejado y la atmósfera serena pasó por encima de la poblacion una nube oscura, cayendo sobre ella y parte de su término municipal varias piedras de tamaño regular. Por fortuna en esta época, del año las plantas se hallan sin fruto, y no puede perjudicarse cosecha alguna.

La escuadra inglesa del Canal que actualmente se encuentra en la barra de Lisboa, saldrá á fines del presente mes con rumbo á Gibraltar, donde probablemente esperará al buque *Alexandre*, que conduce al vicealmirante G. Phipps Hornby, comandante en jefe de la escuadra en el Mediterráneo.

Ha sido nombrado segundo comandante de la goleta *Favorita* el teniente de navio don José María Pery.

Se ha nombrado primer ayudante de la mayoría general de Cádiz al capitán de fragata don Carlos Ruiz y Canales.

Se ha conferido el mando de los cañones *Lince* y *Astuto* respectivamente á los tenientes de navio de segunda clase don Emilio Ruiz del Arbol y don Rafael Cabezas.

El ministro de Marina ha autorizado á la junta de obras del puerto de Cartagena para que se extraigan los restos de la fragata *Tetuan* que se incendió hace tiempo, y que se apliquen los productos de la venta á necesidades de reparacion del puerto.

Ha pasado á informe del Consejo de Estado el recurso de alzada interpuesto por el ayuntamiento de Madrid contra el fallo de la diputacion provincial, que declaró impropcedente el cobro de un real por cada volante de cédula de vecindad.

Por el juzgado de primera instancia de Barbastro se llama á los que se crean con derecho á la herencia de doña Petra Puyo Gardeta; por el de Bilbao á los de D. Felipe Dañabestia y Oroño; por el del distrito de San Juan de Mercia á los de D. Isidro Zamora Marroquí, y por los de Villarcayo á los de D. José Pedrosa y Padilla.

Los donativos hechos por el fondo nacional de huérfanos é inútiles de la guerra civil, ascienden en la actualidad á 12.582.044 reales 28 céntimos.

El 1.º de Febrero se celebrará subasta pública en la Inspeccion general de carabineros para contratar el suministro de monturas, correajes y demás utensilios necesarios á consecuencia del aumento de la fuerza montada de dicho instituto.

En el gobierno de la provincia de Oeneca se celebrarán subastas públicas los dias 12 y 19 de Febrero para la venta y aprovecha-

miento de pinos, pertenecientes al comun de dicha ciudad.

El jueves 18 tendrá lugar el sorteo de los oposidores á las plazas vacantes del cuerpo de sanidad militar.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Marina.—Una orden aprobando los escalafones de tenientes de navio de primera y segunda clase de la escala de reserva.

Escalafones á que se refiera la real orden precedente.

Hacienda.—Una orden aprobando el reglamento por el que deberá regirse la junta consultiva de Aranceles y valoraciones.

Continúa el escalafon de los empleados en dicho ramo.

Guerra.—Una orden concediendo al brigadier D. Ramon Ciria y Grases la cruz de tercera clase de la orden de San Fernando, con la pension anual de 625 pesetas, por los méritos que contrao en la accion de Abadiano sostenida contra las facciones carlistas

GACETILLA.

La «Gaceta» de ayer publica la siguiente nota de la recaudacion obtenida en Madrid durante el mes de Diciembre último, por el derecho de timbre para la conduccion á la Peninsula de los periódicos políticos de esta corte:

	Pes.	Cs.
La Correspondencia de España.	3.778	80
El Imparcial.	3.293	30
El Diario Español.	1.379	40
El Siglo Futuro.	829	50
La Epoca.	542	70
La Iberia.	511	50
El Popular.	334	20
El Tiempo.	463	60
La España.	607	80
La Política.	402	60
La Nueva Prensa.	332	10
El Cronista.	230	10
El Correo Militar.	341	40
La Paz.	193	80
El Solfeo.	222	60
EL PUEBLO ESPAÑOL.	157	50
El Tio Conejo.	190	80
La Mañana.	186	
El Parlamento.	283	20
El Pabellon Nacional.	61	50
La Fé.	444	30
El Conservador.	94	20
El Constitucional.	78	60
El Cascabel.	53	10

Lotería de Amburgo.—Llamamos la atencion de nuestros suscritores sobre el anuncio de esta loteria que verán en la plana 4.ª, y ponemos en conocimiento del público, que el que quiera interesarse en algunos billetes de precio de 125 reales, puede verse con el administrador de este periódico.

El dia 20 de este mes se verificará en el teatro de la Comedia el gran baile de máscaras á beneficio de la Sociedad de escritores y artistas.

Empezará á las doce y media de la noche, y á juzgar, el excesivo pedido de billetes, será una verdadera solemnidad, como lo han sido los que lleva dados en el tiempo que esta sociedad lleva de vida.

El buffet estará servido por el dueño de La Cantina americana.

TELEGRAMAS.

EXTERIOR.

Se sabe que el *Moctezuma*, célebre buque pirata, ha estallado al pretender abordar nuestra escuadra.

INTERIOR.

El Casino de la Prensa se ha dignado recibir, entre algunos otros socios, á Estagno y á Tamberlick.

En Jumilla se han publicado las listas electorales con nombres de mujeres.

Nada mas natural. Ya verán Vds. como si hay alguna viuda aparece su marido para reforzar el voto.

Anoche tuvo lugar en el casino de la Prensa una verdadera solemnidad literaria. El príncipe de nuestros poetas líricos leyó de una manera inimitable su preciosa poesía titulada *Variaciones sobre el mismo tema* y unos fragmentos de su poema *el Cid*. La galanura y fluidez de la versificación, lo poético de las descripciones y el vigor de la frase, arrancaron unánimes y repetidos aplausos de la inmensa concurrencia que allí estaba congregada para honrar, honrándose á sí propia, al dulcisimo poeta y cantor de las glorias pátrias.

El Sr. Campo y Navas recitó con verdadero sentimiento la bellísima oda *A Mendez Nuñez*, original de D. Federico Garcia Caballero y premiada por la asociacion de Escritores y Artistas.

Los Sres. Campoamor, Palacio, Grillo, Retas y Bustillos, leyeron ó recitaron sus mejores composiciones, y el Sr. Alcántara consagró á Cataluña, el país de la industria y del trabajo, una de sus selectas poesias. Todos recibieron de tan distinguido auditorio las pruebas mas señaladas de aprecio y consideracion.

El señor de Herman se hizo aplaudir por sus nuevos juegos de prestidigitacion. Bien puede decirse que la velada de anoche dejará gratos recuerdos á los que tuvieron la fortuna de asistir, y es una nueva prueba de la fraternidad que existe entre los que se consagran al cultivo de las artes y de las letras.

Los concurrentes desearon invitar al señor Zorrilla á un gran banquete, y creemos que el proyecto se realizará en breve, pudiendo asociarse al pensamiento todos sus amigos y admiradores.

En la madrugada de ayer se cometi6 un robo en el almacén de papel de la casa núm. 2 de la Costanilla de San Justo. Dicese que dos hombres descerrajaron la puerta de dicha habitacion y sacaron hasta 134 resmas de papel, colocandolas en dos carros que habian alquilado y conduciéndolas á la calle de la Comadre, núm. 53, taberna. Uno de los carreteros denunció lo ocurrido á la autoridad, siendo detenido aquel y el dueño de la expresada taberna, por haberse encontrado en ella parte de lo robado.

Anoche á las ocho falleció repentinamente una mujer en su casa-habitacion, calle de Tudescos.

El juzgado dispuso que el cadáver fuese trasladado al depósito del cementerio general del Norte.

Trece son las personas que hasta ahora han sido detenidas, por consecuencia del robo de las 134 resmas de papel de imprimir, perpetrado á las diez de la mañana de ayer, en la Costanilla de San Justo, número 2, almacén de D. Manuel Rodríguez.

Después de haber sido recuperadas á las once de la mañana 34 resmas en una taberna de la calle de la Comadre, se encontraron á las tres de la tarde otras 20 en un almacén de papel de la Corredera de San Pablo, y 40 en otro almacén de la misma calle.

A la una y media de esta madrugada fueron detenidos dos individuos, que llevaban un gran talego de ropa, robada de los balcones y ventanas de distintas casas, en que las tenían colgadas para que se enjugaran.

Una manada de 65 marzoplas (especie de lobo marino) fué cogida sobre las costas de Provenza cerca de Mergion. Los menos pesados de estos cetáceos pesaban menos quintales.

En Landernean han encontrado tambien sumergida sobre la arena una tortuga que media 85 centímetros por 75.

Se ha recibido de Texas un despacho particular segun el cual la pequeña ciudad de Crockett ha sido completamente destrozada por el fuego. Solamente tres casas habian escapado al siniestro. Crockett está situado en el camino de San Antonio, á 190 millas al Norte de Austin y era una de las localidades mas florecientes del Texas oriental.

En breve contraeran matrimonio en Valladolid, segun anuncia un periódico de aquella localidad, dos sujetos, que entre ambos cuentan 130 años de edad. La novia es casi ciega, y aporta al matrimonio 62.000 duros: el novio es pobre, cojo y manco.

BANCO DE ESPAÑA.

El Consejo de gobierno de este Banco ha acordado enajenar en licitacion pública 3.868 acciones que faltan por emitir para completar el capital de 100 millones de pesetas señalado al mismo establecimiento por la ley de su creacion; debiendo efectuarse dicha enajenacion con arreglo á las siguientes

CONDICIONES:

1.ª El acto tendrá lugar á las dos de la tarde del jueves 1.º de Febrero inmediato en el salón de juntas del Banco.

2.ª Media hora antes de empezar la licitacion, una comision presidida por el Sr. Gobernador, y compuesta de los Subgobernadores, tres Consejeros, el Interventor, Asesor y Secretario del Banco, fijará el precio mínimo de cada accion, el cual se consignará en un pliego cerrado, que se pondrá de manifiesto al dar principio el acto.

3.ª Los que hayan de interesarse en la licitacion entregarán sus proposiciones en pliegos tambien cerrados al presidente de la subasta desde el momento de abrirse ésta hasta las dos y media precisamente.

4.ª Las proposiciones se extenderán en hojas uniformes, segun el adjunto modelo, de que se facilitarán ejemplares en la portería del Banco.

Cada hoja deberá contener una sola proposicion, expresando con toda claridad y en letra el número de acciones enteras, desde una en adelante, que desee adquirir el proponente, y el pre-

cio en pesetas que ofrece por cada una.

5.ª A cada proposicion debe acompañar el resguardo de un depósito constituido en las cajas de este establecimiento por la cantidad á que ascienda el 10 por 100 del importe de las acciones por que se interese el licitador al precio que el mismo ofrezca; pudiendo verificarse este depósito en efectivo, papel de la Duda del Estado ó del Tesoro público, billetes hipotecarios ó obligaciones del Banco y del Tesoro, cuyo valor al precio de la última cotizacion cubra el referido 10 por 100.

6.ª A las dos y media en punto del expresado dia 1.º de Febrero próximo se abrirá el pliego que contenga el precio mínimo de las acciones fijado por el Banco, y se publicará por el presidente que autorice el acto, procediéndose inmediatamente á la apertura de los pliegos de las proposiciones.

7.ª A medida que se abran y publiquen dichos pliegos, se eliminarán las proposiciones en que se ofrezca un precio inferior al fijado por el Banco, así como las que estén suscritas por personas diferentes de las que hayan constituido los depósitos que á ellas se refieren.

En uno y otro caso se devolverán á los interesados los resguardos de los depósitos que hubieren presentado.

8.ª Si algun depósito, comparado con la proposicion á que debe servir de garantía, fuere inferior al tipo que designa la condicion 5.ª, se entenderá reducida la proposicion al número de acciones que quepa en el mismo depósito.

9.ª Eliminadas las proposiciones defectuosas ó inadmisibles, se procederá á la clasificación de las demás, admitiéndose primero las que ofrezcan mas alto precio, y sucesivamente las que las sigan.

10.ª Si ocurriese que en dos ó mas proposiciones se ofreciera igual precio y no hubiese el suficiente número de acciones para cubrir las, se prorratearán entre ellas las que queden disponibles.

En este caso se cancelarán los depósitos que acompañen á dichas proposiciones, constituyéndose simultáneamente otros por las cantidades que correspondan á las acciones adjudicadas, devolviéndose á los interesados la diferencia.

11.ª Los resguardos de los depósitos pertenecientes á proposiciones á que no haya sido posible atender por falta de acciones se devolverán en el acto.

12.ª La entrega de los títulos de inscripcion de las acciones adjudicadas se hará el dia 20 del repetido mes de Febrero á las mismas personas que hubiesen firmado las proposiciones, ó las que autoricen en debida forma para recibirlas, previo el pago en la Caja del Banco del precio á que se hubiesen rematado, y la presentacion en el Negociado de trasferencias de un sello de á peseta por cada accion, conforme con lo prevenido en el real decreto de 12 de Setiembre de 1861.

Esto no obsta para que los interesados puedan recoger en cualquiera de los dias anteriores no feriados las acciones que les pertenezcan, precediendo la entrega del precio de adjudicacion.

13.ª Pasado dicho dia 20 sin hacerse el pago de las acciones, perderán todo derecho á ellas las personas á quienes se hubiesen adjudicado, y además el depósito cuyo resguardo hayan acompañado á su proposicion quedará á beneficio del Banco.

Modelo de proposicion:

El que suscribe, deseando adquirir... acciones del Banco de España, de las que se rematan en este dia, ofrece por cada una de ellas pesetas....., y se obliga á entregar en la caja del establecimiento, para el dia 20 del corriente, el importe de las que se le adjudiquen, con arreglo en un todo á lo prescrito en la condicion 12 del anuncio publicado para la subasta.

Madrid 1.º de Febrero de 1877.
(Firma del proponente.)
Madrid 16 de Enero de 1877.

El Secretario,
MANUEL CIUDAD.
Desde mañana 17 del actual se satisfarán por este establecimiento los intereses correspondientes al semestre vencido en 31 de Diciembre último de las obligaciones hipotecarias del excelentísimo señor duque de Osuna.

Lo que se anuncia para conocimiento de los depositantes.
Madrid 16 de Enero de 1877.

El Secretario,
MANUEL CIUDAD.

BOLSA DE MADRID.
Cotizacion del dia 17 de Enero de 1877.

FONDOS PÚBLICOS.
El 3 por 100 consolidado español á 1150.
Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, á 57.90.
Obligaciones generales por ferrocarriles de 2.000 rs., de 1.º de Julio de 1874, á 20.20.
Ídem, id. nuevas de 1876, á 19.60.
Acciones del Banco de España, á 196.00.

CAMBIOS.
Londres, á 90 dias fecha, 47.85
Paris, 3 dias vista, 4.99 d.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media. *Il Trovatore.*
ESPAÑOL.—Aniversario del natalicio de D. Pedro Calderon de la Barca.—A las ocho y media.—*La vida es sueño.*—Lectura de poesias.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—*Pastoraleto.*—Juegos de prestidigitacion por madama Benita Anguinet.

COMEDIA.—A las ocho y media.—*La cigarra y la hormiga.*—*El año sin juicio.*—Baile.

NOVEDADES.—A las ocho y media.—*La voz de la sangre.*—*El gladiador de Edom.*—*Dos hijos.*—*Las preciosas ridiculas.*

VARIETADES.—A las ocho y media.—*La primera y la ultima.*—*Por ir al baile.*—*La mujer de un artista.*

BSLAVA.—A las ocho.—*Asirse de un cabello.*—*La revista de 1876.*—*El cuento del veterano.*

MARIONETTE.—A las ocho.—*Las dos perlas.*—*Noblez no compra amor.*—*Pagar deudas.*—*Los tres jorobados.*—Bailes.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredera Baja de San Pablo, núm. 43.

—Pues entonces tiene talento, dijo cándidamente Guiche, en cuyo auxilio llegó de repente Bragelone, viéndole enredado con tan peligroso interlocutor; del cual se apoderó, obligándole de este modo á mudar de conversacion.

La entrada fué brillante y alegre; el rey, por festejar á su hermano, habia ordenado que las cosas se hicieran magnificamente.

La princesa y su madre se apearon en el Louvre, en ese Louvre donde, durante los tiempos de destierro, habian soportado tan dolorosamente la oscuridad, la miseria y las privaciones.

Este palacio inhospitalario para la desgraciada hija de Enrique IV; estas paredes desnudas; sus techos tapizados de telas de araña; sus grandes chimeneas desquiciadas, todo habia cambiado de faz.

Colgaduras espléndidas, espesos tapices, reluctance lasas, pinturas al fresco, candelabros, espejos, muebles suntuosos, guardias de fiero continente con flotantes penachos, y un pueblo de criados y de cortesanos que llenaban las antecámaras y las escaleras.

En aquellos patios, donde poco antes crecia la yerba, como si el ingrato Mazarino hubiera querido probar á los parisienses que la soledad y el desorden debian ser, con la miseria y la desesperacion, el acompañamiento de las monarquias caidas; ginetes en estos patios inmensos, mudos, desolados, piñaban ginetes en soberbios caballos, que arrancaban miles de chispas al brillante enlosado.

Habia carrozas pobladas de mujeres jóvenes y bellas, que esperaban para saludar al paso á la hija.

pero tú sabes que todo se me puede decir. Conqué, ¿cómo la encuentras?

Para ocultar lo que pasaba en él, recurrió Guiche á la única defensa de un hombre sorprendido, mintió.

—Yo no encuentro á la princesa ni bien ni mal... sin embargo...

—¿Cómo, querido condé! exclamó el caballero, ¿vos, que os extasiasteis y gritasteis tanto á la vista de su retrato!

—El de Guiche se encendió hasta las orejas; pero felizmente le sirvió para disimular este rubor una huida repentina de su caballo.

—¿El retrato?... murmuró acercándose. ¿Qué retrato?

—El caballero no habia separado la vista de él.

—Si, el retrato. ¿No estaba acaso parecido?

—Yo no sé; he olvidado su retrato... No tengo idea.

—Pues buena impresion os causó, dijo el caballero.

—Es posible.

—Pero al menos, decidnos si tiene talento, preguntó el duque.

—Me parece que sí, monseñor.

—¿Y el señor de Buckingham lo tiene? dijo el caballero.

—Lo ignoro.

—Pues yo soy de parecer que sí, replicó el caballero, porque hace reir á la princesa, y ella parece gustar mucho de su sociedad; lo que jamas sucede á una mujer de talento cuando se encuentra en la compañía de un tonto.

acercaba á las portezuelas del carruaje con el mismo ardor que de costumbre:

—¿Quién es ese caballero? preguntó al de Lorena, su inseparable.

—Ahora poco lo presentaron á V. A.; replicó el caballero; es el bello duque de Buckingham.

—¡Ah! es verdad.

—El caballero de la princesa añadió el favorito con un tono que solo los envidiosos pueden dar á las frases mas sencillas.

—¿Cómo! ¿qué quieres decir? preguntó el príncipe. ¿Pero la princesa tiene un caballero de oficio?

—Toma! me parece que lo veis como yo; miradlos reir, loquear á los dos...

—A los tres.

—¿Cómo los tres?

—Sin duda; ya ves á Guiche con ellos.

—¡Cierto!... Si, ya lo veo... ¿Pero qué prueba eso? Que la princesa tiene dos caballeros, en vez de uno.

—¡Todo lo envenenas tú, vibore!

—Yo no enveneno nada. ¡Ah! príncipe, sois muy descontentadizo. Hacen á vuestra esposa los honores del reino de Francia, y no estais satis-

fecho.

El duque de Orleans temia la sátira del caballero, cuando veía que estaba en cierto grado de vigor.

Y cortó el dialogo de repente.

—Es bonita la princesa, dijo negligentemente como si se tratase de una estraña.

—Si, replicó en el mismo tono el caballero.

—Dices ese sí lo mismo que un no. Me parece que tienes unos ojos negros muy hermosos.

ANUNCIOS.

HISTORIAS,

POR

DON EUGENIO GARCÍA RUIZ,

EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no más interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauración de D. Alfonso (1875), enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo.

El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años.

Constará la obra de 2 tomos en 4.º, de 650 á 700 páginas.

Cada tomo se dividirá para su más fácil adquisición en tres cuadernos de 216 páginas al menos.

Se está concluyendo el cuaderno 1.º

Se abre suscripción desde este día, la cual se admite en las principales librerías de España y en la administración de EL PUEBLO, Corredora Baja, 43, al precio de 24 rs. tomo; pero no haciéndose la suscripción antes de la publicación del 1.º, costará desde el día que este se ponga a la venta 30 rs.

Suscribiéndose por cuadernos costará cada uno 9 rs. ó sean 27 el tomo. Se admite también la suscripción por los 2 tomos, en cuyo caso solamente pagará el suscriptor 40 rs.

A la conclusión de la obra se publicarán los nombres de todos los suscriptores, incluso los de las corporaciones que tomen parte en la suscripción.

TOS, CATARROS.

JARABE LENITIVO BLANCO.

DEL DOCTOR SIMON.

Especial para combatir toda clase de toses. Produce excelentes resultados aun cuando exista lesión orgánica del aparato respiratorio.

Acompaña á cada frasco una instrucción detallada acerca de sus propiedades y modo de emplearlo.

LABORATORIO Y OFICINA DE FARMACIA.

MADRID.

3, CABALLERO DE GRACIA, 3

LIMONADA PURGANTE.

CITRATO DE MAGNESIA.

Lo agradable de esta bebida, sus buenos efectos, como laxante eficaz, sin causar la menor irritación en el tubo digestivo, la hacen preferible á todas las demás conocidas, como lo atestigua el inmenso consumo que de ella se hace desde que el doctor Simon la dió á conocer en España.

El precio de cada botella es de 8 rs., y lo mismo el de cada frasco de polvos para prepararla en viaje ó remitirla á provincias.

Madrid, farmacia y laboratorio, calle del CABALLERO DE GRACIA, NÚM. 3, donde se hallan como siempre los jarabes de goma, malvabisco, zaragatona, flor de borrajas, violeta, zarparrilla, y demás emolientes, atemperantes y de recreo, de que tanto uso se hace en la presente estación.

CONSERVACION

Y BELLEZA DE LOS DIENTES.

AGUA HIGIENICA DEL DOCTOR SIMON.

Con el uso de esta preparación se conserva sana y limpia la dentadura, y la boca fresca y perfumada. Precio, 6 rs. frasco.

CREMA DE VINAGRE.

Cosmético tal vez preferible á todos los demás conocidos. Limpia el cutis con perfección, dejándole terso y fino. Precio, 4 y 8 rs. frasco.

Laboratorio y oficina de farmacia.—Madrid.—CABALLERO DE GRACIA, NÚM. 3, y los correspondientes de la casa en provincias.

ENFERMEDADES CONTAGIOSAS

CAPSULES-MOTRES

Curación pronta y segura. Tratamiento que puede seguirse fácilmente en secreto aun yendo de viaje.

Aprobación de la Academia de Medicina. Certificaciones de MM. RICO, COLANGE, DESROUXES, quirúrgicos principales encargados especialmente en los hospitales de París del servicio de las enfermedades contagiosas, que acreditan que las Capsules-Motres se han empleado siempre con el mejor éxito y que nunca estuvo bastante recomendado y propagado este sistema de curación.

N. B. Para evitar la falsificación, exigir la etiqueta conforme al modelo que acompaña, que ostenta en fondo azul el sello del Estado francés.

Se vende en las principales farmacias.

LÍNEA DE VAJORES ESPAÑOLES DE

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

PARA MANILA.

El 10 de Enero saldrá de Cádiz, y el 15 del mismo mes de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español.

CADIZ.

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.

Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

AVISO IMPORTANTE

A los Hrs. médicos, al dero, los dentistas, los maestros, y otras personas que desearan obtener el diploma de doctor ó de licenciado de una Universidad extranjera.—Dirigirse son carta certificada á Medius, 13, Plaza del Rey y Jersey (Inglaterra). (Núm. 4.071.)

Desengaño, 10

LA SOLEDAD.

Gran depósito y obrador de armamentos y de toda clase de granos militares. Se practican todas las diligencias necesarias para el cumplimiento de los mandatos de un hospital militar.—Simulacros manuales de un campamento á otro, simulacros de extracción de cadáveres, pruebas de resistencia para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucesores al admitir correcciones.

Son el mejor y mas agradable de los purgantes

JARABE PECTORAL DE P. LAMOUROUX

Tos, Gripe, Tos ferina, Bronquitis, Catarro.

En el tratamiento de las diversas afecciones de pecho, el Jarabe de Pierre LAMOUROUX es un agente terapéutico muy eficaz. Sus propiedades calmantes le colocan entre los medicamentos pectorales de primer orden. Los médicos más célebres le recomiendan con especialidad.

PASTA pectoral de P. LAMOUROUX

Esta pasta goza de las mismas propiedades calmantes que el Jarabe.

Depósito general en París, rue Vauvilliers, 45

Y además en todas las principales Farmacias.

ENFERMEDADES DEL PECHO

JARABE PECTORAL DE P. LAMOUROUX

Tos, Gripe, Tos ferina, Bronquitis, Catarro.

En el tratamiento de las diversas afecciones de pecho, el Jarabe de Pierre LAMOUROUX es un agente terapéutico muy eficaz. Sus propiedades calmantes le colocan entre los medicamentos pectorales de primer orden. Los médicos más célebres le recomiendan con especialidad.

PASTA pectoral de P. LAMOUROUX

Esta pasta goza de las mismas propiedades calmantes que el Jarabe.

Depósito general en París, rue Vauvilliers, 45

Y además en todas las principales Farmacias.

1 MILLON 200.000 REALES

HAY QUE GANAR.

por la compra de un billete de la

GRAN LOTERIA PRIVILEGIADA

EN BRUNSVIC (ALEMANIA DEL NORTE).

Los sorteos comenzarán

EL 1.º DE FEBRERO A. C.

Fuera del espresado premio principal de 1 Millon 200,000 Reales contiene esta Loteria privilegiada todavia los premios siguientes:

1 premio á 120,000	Marcos alemanes 6 600,000 reales
1 » » 48,000	» » » 240,000 »
1 » » 48,000	» » » 240,000 »
1 » » 15,000	» » » 75,000 »
1 » » 9,000	» » » 45,000 »
3 » » 7,200	» » » 36,000 »
3 » » 3,000	» » » 15,000 »
4 » » 2,400	» » » 12,000 »
44 » » 300	» » » 1,500 »

TOTAL 9,500 PREMIOS.

El premio mas bajo importa 330 Reales, esto es decir casi 3 veces el precio del billete. Todos los 9,500 premios son sacados en 4 divisiones. Los sorteos empiezan como dicho con el 1.º de Febrero de 1877. La serie que trae el premio principal de 1 Millon 200,000 Reales será jugada en el primer sorteo el 1.º de Febrero de 1877.

Por envío del importe de

125 Reales por 1 billete entero.
610 Reales » 5 billetes enteros.
1200 Reales » 10 » » »

manda la casa banquera que firma estos billetes de Estado valederos para todos los 4 sorteos á todos los puntos de España por correo.—La remesa del importe puede hacerse en letras sobre Madrid ó Barcelona, también se aceptan pagos de todo importe en timbres de correo españoles. Cada participante, cuyo billete gane en una division, recibe además del premio un billete gratis para la division siguiente, por esto cada participante juega en los 4 sorteos sin pago ulterior. Luego que se haya jugado cada sorteo todo jugador recibe una lista especificada del sorteo, en la que se comunica exactamente el resultado de la jugada. El pago de los premios se efectúa luego en oro alemán. La casa banquera que firma tiene relaciones con todos puntos de España, y si se desea se pueden pagar los premios también en el paradero del premio.

Esta Loteria garantizada por el gobierno alemán en Brunsvic ofrece en todo caso plena seguridad á los participantes siendo excelentes las entradas del Estado alemán y gozando el gobierno alemán correspondiente de la mejor reputación como solvente.

El que quiera, pues, probar la suerte se le ofrece ahora la ocasion de ganar grandes sumas.

Por esto sírvanse dar pronto órdenes á

PH. HARBURG Y CO., AMSTERDAM,

BANQUEROS. (HOLANDA)

Ya en 80 horas llega una carta de España en Holanda. Con nuestros parroquianos hacemos la correspondencia en castellano.

Steiner, Agencia de anuncios, Hamburgo.

LAS CAPSULAS DE RAQUIN

son las únicas con envoltura glutinosa que hayan sido aprobadas por la Academia de Medicina de París, que las ha declarado muy superiores á todas las demás preparaciones de copaiba para la curación de la gonorrrea, y ha reconocido que jamás producen náuseas ni erupciones.

Se hallan en todas las farmacias del globo, y en PARÍS en casa de los señores Fournier-Albepetres, 78, faubourg Saint-Denis 137 138 la

Sobre cada frasco exijan las dos etiquetas siguientes.

—Pequeños.

—Es cierto; pero brillantes. Es de buena estatura.

—Un poco delicada, monseñor.

—No digo que no. El aire es noble.

—Pero el rostro es fiaco.

—Los dientes me han parecido admirables.

—Se ven muy bien; la boca es bastante grande, gracias á Dios. Decididamente, monseñor, me habia engañado; sois mas hermoso que nuestra mujer.

—¿Y crees también que soy mas bello que Buckingham?

—¡Oh, sí! Y él lo conoce sin duda, porque mirad como redobla sus cuidados para con la princesa.

El principe hizo un movimiento de impaciencia; pero como vió pasar una sonrisa de triunfo por los labios del caballero, volvió á poner al paso su caballo.

—Pero ¿por qué me he de ocupar tanto tiempo de mi prima? dijo. ¿No la conozco tal vez? ¿me he criado con ella? ¿No la vi yo, cuando era una niña en el Louvre?

—Perdonadme, principe; dijo el caballero; algun cambio hay en ella. En esa época de que hablais estaba un poco menos brillante... y sobre todo menos orgullosa que aquella noche... ¿os acordais monseñor?... en que el rey no quiso bailar con ella, en razon á que la encontraba fea y mal vestida.

Estas palabras hicieron arrugar las cejas al duque de Orleans. En efecto, era poco adulador para él casarse con una princesa á quien el rey no habia hecho gran caso en su juventud.

Quizás iba á responderlo; pero en este momento se acercaba Guiche.

Desde lejos habia visto al principe y al caballero, y parecia pretender adivinar las palabras que acababan de cambiarse entre el principe y su favorito.

Este último, ó por perfidia ó por imprudencia, no se tomó la modestia de disimular.

—Conde, dijo, sois de buen gusto.

—Gracias por el cumplido, respondió Guiche; pero ¿con qué propósito me decis eso?

—¡Diablo! apelo de ello á S. A.

—Sin duda, dijo el principe; y bien sabe Guiche que lo tengo por un perfect o caballero.

—Sentado esto, continuó, conde, hace ocho dias que estais al lado de la princesa, ¿no es eso?

—Sin duda, respondió Guiche ruborizándose á pesar suyo.

—Pues bien! decidme francamente lo que pensais de su persona.

—¡De su persona! repuso Guiche estupefacto.

—Sí, de su persona, de su talento, de ella, en fin...

Aturdido de tal pregunta el conde, vaciló en responder:

—Vamos, vamos, Guiche, repuso el caballero riendo; di lo que piensas, sé franco, el principe lo manda.

—Sí, sí, sé franco, dijo el principe.

Guiche balbuceó algunas palabras ininteligibles.

—Bien sé que eso es delicado, repuso el principe.

de esa hija de Francia, que durante su viudedad y su destierro no habia encontrado una peca de leña para su hogar, ni un pedazo de pan para su mesa, y á quien desdeñaban los servidores mas humildes de palacio.

Así es que la princesa Enriqueta entró en el Louvre con el corazón mas henchido de dolor y de amargos recuerdos que su hija, naturaleza olvidadiza y variable, y no con triunfo y alegría.

Bien sabia ella que la acogida brillante se dirigia á la feliz madre de un rey restablecido sobre el segundo trono de Europa, mientras que la mala se habia dirigido á ella, hija de Enrique IV, castigada por haber sido infeliz.

Después que estuvieron instaladas las princesas y que descansaron un corto momento, los hombres, que tambien se habian repuesto de sus fatigas, volvieron á sus hábitos y á sus trabajos.

Bragelonne comenzó por ir á ver á su padre; pero Athos habia salido para Blois.

Y entonces fué en busca de Artagnan.

Mas este, ocupado en la organizacion de una nueva servidumbre militar del rey, no podia ser hallado.

Bragelonne pensó en el de Guiche.

Pero el conde tenia con sus sastres y con Manicamp conferencias que agotaban el dia entero.

Peró era con el duque de Buckingham.

Este compraba caballos y mas caballos, diamantes y mas diamantes, y acaparaba todas las bordadoras, lapidarios y sastres de París. Entre Guiche y él daban un asalto mas ó menos cortés, en cuyo éxito queria el duque gastar un millon,